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Арктический туризм

Законопроект об упрощении погранконтроля для российских круизных 
судов в Арктике прошел второе чтение

PortNews, 05/12/2023
Государственная дума РФ 5 декабря 2023 года приняла во втором чтении 
законопроект, которым отменяется пограничный режим для круизных судов под 
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флагом РФ в Арктике. Об этом говорится в системе обеспечения законодательной 
деятельности.

Документ уже подготовлен к третьему чтению.

В пояснительной записке к документу говорится, что сейчас для иностранных 
круизных судов созданы более благоприятные условия, чем для российских, 
которые из-за правил пограничного режима вынуждены оформлять 
многочисленные разрешения. Их предлагается заменить на уведомление, которое 
будет направляться в соответствующие органы перед началом круиза. Упрощение 
процедуры позволит туроператорам, круизным компаниям и операторам 
формировать более привлекательные маршруты по сравнению с иностранными 
круизными судами, добавляется в документе.

Законопроект вносит изменения в ст.16 закона «О Государственной границе 
Российской Федерации». Он разработан Минвостокразвития.

Первоисточник: 
https://portnews.ru/news/357109/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Биоресурсы

Ямальцев попросили не покупать оленину и рыбу заранее к Новому году

Север-Пресс, 05/12/2023
В ямальских семьях традиционно на Новый год готовят блюда из оленины и 
местной рыбы. Но покупать заранее эти продукты не стоит. Такой совет в беседе с 
«Север-Пресс» дал повар-любитель из Тазовского района Афанасий Тэсида.

«Купите сейчас — вкус у ваших блюд будет впоследствии не таким, какой вы 
ожидаете. Ближе к 15—20 декабря оленина и рыба в цене не должны измениться, 
но зато качество будет лучше. К этому сроку привезут свежие рыбу и мясо», — 
пояснил собеседник.

По словам тундровика, тем, кто хочет купить побольше оленины, следует это 
сделать до конца февраля. Позже животное теряет в весе, что сказывается на 
вкусе мяса. Связан этот фактор с кормовой базой, которая меняется с началом 
весны.
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Также он обратил внимание на ценовую политику относительно местной рыбы и 
оленины. По его опыту, выгодно покупать пыжьяна, или сибирского сига, который 
стоит от 250—280 рублей за килограмм. 

«У нас в Тазовском районе в магазине шеечная часть оленя стоит 300 рублей, 
мякоть — 600 рублей за килограмм. Но если исходить из того, что она у нас 
изготавливается, то это дороговато. Дороже оленина не должна быть на Ямале! 
Если дороже, то это — дело рук перекупщиков!» — добавил Афанасий Тэсида. 

В то же время он отметил, что согласен с высокими ценами на копченые продукты 
из оленины.

К слову, директор департамента экономики ЯНАО Валерий Миронов уже 
отреагировал на сообщения о безумной стоимости оленины.

Афанасий Тэсида также рекомендовал покупать оленину у тех продавцов, у 
которых есть ветеринарные свидетельства. Лучше всего идти в 
специализированные магазины либо обращаться к оленеводам и в совхозы 
напрямую. 

«Не следует брать мясо через объявления! Такие люди могут выдать за оленину все 
что угодно, особенно, если человек не очень разбирается. К тому же есть риск 
приобрести мясо непривитого оленя», — дополнил собеседник.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/jamaltsev-poprosili-ne-pokupat-
oleninu-i-rybu-zaranee-k-novomu-godu/

Объем производства рыбной продукции в России составил 3,8 млн тонн за 
десять месяцев

ИА Би-Порт (Мурманск), 05/12/2023
Производство рыбной продукции в России за десять месяцев года увеличилось на 
10% - до 3,8 млн тонн, по сравнению с показателем годом ранее. Такие 
оперативные данные Росстата приводит Росрыболовство.

При этом выпуск мороженой рыбы составил 2,6 млн тонн (+13% к уровню 2022 
года), рыбы приготовленной, консервированной и икры - 535,5 тысячи тонн (+5% к 
уровню 2022 года), рыбного филе мороженого произведено 191 тысяча тонн, фарша 
и мяса рыбы мороженых - 79 тысяч тонн (+15% к уровню 2022 года).
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Производство ракообразных, моллюсков, водных беспозвоночных мороженных и 
приготовленных выросло на 20% - до 155 тысяч тонн.

Муки и гранул из водных биоресурсов, непригодных к употреблению в пищу, 
произведено 148 тысяч тонн (+8,5% к уровню 2022 года).

Первоисточник: https://b-port.com/news/287014

В Жиганске провели ярмарку продукции местных предпринимателей и 
самозанятых

ЯСИА, 05/12/2023
В селе Жиганск провели первую районную выставку-ярмарку «Сделано в Арктике — 
2023», в которой приняли участие предприниматели и самозанятые. Была 
представлена продукция собственного производства местных предпринимателей. В 
продаже была мясная продукция, копченая и соленая рыба, кондитерские изделия, 
дикоросы, сиропы, биологически активные добавки, сувенирная продукция.

Свою продукцию представил бренд Жиганской агрошколы «С любовью из 
Жиганска». Это подарочный чайный набор и почтовые открытки с рисунками детей.

Состоялась презентация новой продукции полуфабрикатов из мяса и рыбы под 
названием «Алапчу девгэ» («Минньигэс ас») индивидуального предпринимателя 
Алены Стручковой.

«Голубичный торт» выставила предприниматель Дарина Никифорова. 
Кондитерское изделие состоит из влажных коржей с содержанием сиропа с ярким 
вкусом жиганской голубики и ноткой какао, на основе домашнего кефира, с сочной 
прослойкой и сливочно-ягодным муссом из голубики.

Юная предпринимательница, ученица 11-го класса Жиганской средней школы 
Виолетта Овчинникова представила шоколадные конфеты с добавлением местных 
ягод и орехов кедровых стлаников.

На выставке провели конкурс «Туристический сувенир Жиганска» с целью 
популяризации производства сувенирной продукции и поддержки местных 
производителей, народно-художественных промыслов.

Среди участников ярмарки также определили «Лучшее блюдо из ряпушки», а также 
обладателей номинаций «Абсолютный победитель», «Лучшее оформление 
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выставочного стола», «Лучшее производство», «Лучший ассортимент», «Лучший 
кондитер».

Первоисточник: 
https://ysia.ru/v-zhiganske-proveli-yarmarku-produktsii-mestnyh-predprinimatelej-i-
samozanyatyh/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Политика

Владимир Путин присвоил звание «Заслуженный работник физической 
культуры РФ» тренеру из ЯНАО

Ямал Медиа, 05/12/2023
Президент Владимир Путин присвоил почетное звание «Заслуженный работник 
физической культуры Российской Федерации» Гулюсе Чубаковой — тренеру 
спортшколы «Арктика» в Коротчаево. Соответствующий документ опубликован на 
официальном сайте Правительства РФ.

Гулюса Чубакова воспитала немало чемпионов по прыжкам на батуте, победителей 
и призеров региональных, всероссийских и международных турниров. «Иван 
Пчелин, Марина Литвенчук, Евгения Захарова, Алена Захарова, Тимофей Лазутин — 
наши именитые спортсмены. Гордость Нового Уренгоя, Ямала, да и всей страны», — 
написал глава газовой столицы Андрей Воронов в телеграм-канале.

«Буквально вчера рассказал у себя на странице об успехах ее воспитанницы Алены 
Захаровой. А сегодня такие потрясающие новости о тренере. Гордость 
переполняет. Поздравляем всем городом! Любим, ценим и уважаем».
Андрей Воронов
глава Нового Уренгоя

Первоисточник: 
https://yamal-media.ru/news/vladimir-putin-prisvoil-zvanie-zasluzhennyj-rabotnik-
fizicheskoj-kultury-rf-treneru-iz-
janao?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Коренные малочисленные народы

Ямальские олени засветились от внимания
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Север-Пресс, 05/12/2023
Оленеводам Приуралья раздали светящиеся ошейники, которые должны 
обеспечить безопасность животных при массовых перегонах на зимние пастбища, 
сообщили в Госавтоинспекции Ямала.

Световозвращатели в виде ошейников надели на ведущих животных. Меры 
предосторожности пригодятся при переходе через автотрассы. Оленя в 
светоотражателе видно минимум за 200 метров, уточнил telegram-канал 
Госавтоинспекции Ямала.

Для безопасности специальные повязки и фликеры будут носить на верхней 
одежде и сами оленеводы. Каждой семье тундровиков вручили несколько 
светоотражателей.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/jamalskie-oleni-zasvetilis-ot-
vnimanija/

Наука, культура и образование

В Архангельске стартует новый проект «Тундра рассказывает сказки»

Правда Севера (Архангельск), 05/12/2023
Новый проект «Тундра рассказывает сказки» — это выставка-впечатление 
художника Валентины Новицкой об удивительном и самобытном народе — 
мезенских ненцах. В руках автора акварель, пастель, соус и уголь превращаются в 
«волшебную палочку», благодаря которой Валентина Новицкая создает свою 
сказочную тундру. Источником вдохновения стали традиционные орнаменты и 
сказания, национальная одежда и суровый быт ненцев. 

Знакомство Валентины Новицкой с культурой и обычаями ненцев началось в 
Мезени, где художнице впервые представилась возможность поближе узнать этот 
стойкий, независимый, гостеприимный и жизнерадостный народ, беззаветно 
любящий свой суровый Север. Поездки в стойбища и сделанные зарисовки легли в 
основу работ, объединённых в выставку о тундре и её сказках.

Жителей и гостей Архангельска приглашают 6 декабря в 17:00 на открытие 
выставки. Для посетителей состоится авторская экскурсия, на которой можно будет 
узнать об истории создания каждой работы и о людях, живущих на Крайнем 
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Севере. Вход на открытие выставки свободный, сообщает музейное объединение 
«Художественная культура Русского Севера».

Первоисточник: 
https://pravdasevera.ru/2023/12/05/656ebc78d7eef1a8ff3c9012.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Константин Деринг: «Главный дефицит в Арктике – кадры»

Goarctic.ru, 05/12/2023
Член правления ПОРА Константин Деринг принял участие в конференции 
«Стратегии развития Дальнего Востока и Арктики – креативные индустрии, 
образование, туризм, спорт», которая прошла в Российском университете дружбы 
народов. Мероприятие собрало как представителей академического сообщества, 
специалистов и учащихся в сфере креативных технологий, так и представителей 
профильных организаций, в том числе и некомерческих.

Константин рассказал собравшимся о нескольких проектах на стыке образования, 
туризма и креативных индустрий, которые реализует Проектный офис развития 
Арктики. Это, в частности, строительство визит-центра в таймырском поселке Усть-
Авам и работа экопросветительских кружков "Белый мишка" в нескольких 
заполярных регионах.

«Арктика должна осваиваться, и не только в сфере энергетики и добычи сырья. 
Правительством РФ осенью принято решение о создании опорных пунктов в 
арктических регионах России, и одной из ключевых функций опорного пункта 
является наличие там возможностей для развития творческих, креативных людей. 
Очень важно, чтобы в этот процесс были включены молодые специалисты и 
студенты как наиболее активные и имеющие чёткую жизненную позицию. Проекты 
Экспертного центра ПОРА во многом нацелены именно на развитие креативной 
экономики. С нашей точки зрения самый главный дефицит в Арктике – это кадры, 
поэтому такие мероприятия в вузах очень важны», – поделился Константин Деринг.

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/news/k-dering-glavnyy-defitsit-v-arktike-
kadry/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Оборона и безопасность
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Ни один иностранец не посетил пункт пребывания беженцев в Мурманске

ИА Би-Порт (Мурманск), 05/12/2023
Здание №5 в переулке Охотничий в Мурманске было определено в качестве пункта 
временного пребывания иностранных граждан и лиц без гражданства, прибывших 
для пересечения границы с Финляндией. На данный момент пункт не принял ни 
одного беженца. Об этом "Би-порту" сообщили в администрации Мурманска.

Решение открыть один из пунктов временного пребывания в Мурманске, который 
находится далеко от МАПП "Лотта", было принято на заседании Оперативного 
штаба по реализации мер, предусмотренных Указом президента РФ от 19.02.2022 
№757, под председательством губернатора Андрея Чибиса.

Ранее в здании в жилом районе Абрам-Мыс располагался детский сад №76 
"Солнышко". С 1 января 2022 года помещение перестало использоваться по 
назначению и было выведено из эксплуатации.

"Здание было выведено из эксплуатации по объективным причинам с учётом 
мнения профильных Комитетов Администрации города Мурманск. Решение о 
выводе здания из эксплуатации не связано с необходимостью управления 
миграционными процессами, происходящими на территории Мурманской области в 
рассматриваемый период", - подчеркнули в городской администрации.

Если беженцы всё же заселятся в пункт пребывания, то находиться они в нём будут 
в пределах установленных законом сроков пребывания иностранных граждан на 
территории России с учётом особенностей из въезда. В администрации рассказали, 
что при выявлении фактов нарушения миграционного законодательства 
иностранцев могут привлечь к административной ответственности и поместить в 
центр временного содержания ОМВД по Кольскому району до выдворения за 
пределы РФ.

Средства на содержание и питание беженцев предусмотрены в резервном фонде. В 
настоящее время деньги не выделялись по причине отсутствия факта размещения 
беженцев, отметили в администрации Мурманска.

В Мурманской области определены ещё два пункта временного пребывания 
иностранных граждан – в Зверосовхозе и Кандалакше. При этом получить 
информацию об их работе не представляется возможным – глава администрации 
Кольского района Александр Лихолат недоступен для комментария, а глава 
Кандалакшского района Александр Самарин отвечать на вопросы корреспондента 
“Би-порта” отказался.

Первоисточник: https://b-port.com/news/287030
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Промышленность и технологии

В НАО обсудили проекты добычи полезных ископаемых

Московский комсомолец - НАО, 05/12/2023
В Нарьян-Мар прибыл министр РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей 
Чекунков. Основная цель визита - обсуждение с инвесторами проектов добычи 
полезных ископаемых, создания транспортной, портовой инфраструктуры, а также 
проектов в сфере малого и среднего бизнеса.

НАО занимает первое место по объёму инвестиций, заявленных в рамках льготного 
режима Арктической зоны РФ. С использованием механизмов господдержки 
реализуется проекты более чем на 280 млрд рублей.

– Этот показатель отражает сильную сторону экономики округа, связанную с 
углеводородами, с переработкой газа. Но появляются и новые направления. 
Например, крупнейшее в мире месторождение ильменитовых титановых руд. Это 
проекты, направленные на увеличение грузооборота по СМП, создание 
инфраструктуры. Приветствуем инициативы в новых отраслях, которые позволят 
диверсифицировать экономику НАО - это туризм и аквакультура. У нас много 
морских биоресурсов, но пока аквакультура составляет ничтожно малую величину, 
– отметил Алексей Чекунков.

Как отметил Юрий Бездудный, в НАО расширяется круг инвесторов. При этом 
регион открыт для предпринимателей, реализующих относительно небольшие по 
объему инвестиций проекты. В частности, на совещании обсудили проекты по 
строительству газохимического комплекса, который станет основой для разработки 
газовых месторождений округа, проект по строительству завода по 
воспроизводству в НАО популяции дикой сёмги и проект по разработке 
крупнейшего месторождения титановых руд.

– СМП – сегодня не просто аббревиатура, которую мы часто видим в ленте новостей. 
СМП – это национальный транспортный коридор глобального масштаба. Для нашего 
округа это связь с мировыми рынками. Проекты «Руститана» и «Русхима», которые 
только «встают на крыло», их ресурсно-сырьевая база – это те грузы, которые в 
перспективе позволят нарастить грузопоток по Северному морскому пути, 
обеспечив исполнение поручения Президента России, – написал Юрий Бездудный в 
своем телеграм-канале.

Первоисточник: 
https://www.mk-nao.ru/economics/2023/12/05/v-nao-obsudili-proekty-dobychi-poleznykh-
iskopaemykh.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Судостроение

Арктический НОЦ создал камеру синтеза для судового водородного 
двигателя

ТАСС, 05/12/2023
Ученые научно-образовательного центра (НОЦ) "Российская Арктика" в 
Архангельске разработали основной элемент водородного двигателя для водного 
транспорта - особую ячеистую структуру, на которой проходит реакция синтеза с 
выделением энергии, рассказал ТАСС научный руководитель НОЦ, заместитель 
первого проректора по перспективным проектам Северного Арктического 
федерального университета (САФУ) Марат Есеев. Над проектом в рамках НОЦ 
работают специалисты Санкт-Петербургского политехнического университета и 
Крыловского государственного научного центра.

"Создан основной элемент установки водородного двигателя для морского и 
речного транспорта. Это основа, сложная ячеистая структура с большой площадью 
поверхности, внутри которой происходит реакция синтеза с выделением энергии. В 
установке будут соединяться водород и кислород, на структурах, которые 
подготовлены в рамках проекта НОЦ", - сказал Есеев.

На этих ячеистых структурах водород реагирует с кислородом, при этом 
высвобождается энергия в виде тепла. Она может как оставаться тепловой, так и 
преобразовываться в электрическую. Для разработки использованы лазерные и 
аддитивные технологии, которые позволяют создавать объекты с помощью 
послойного добавления материала на основе компьютерной 3D-модели.

В настоящее время в мире не существует водородных двигателей для водного 
транспорта. "В целом это действительно новое слово техники", - добавил 
собеседник агентства.

Первоисточник: 
https://nauka.tass.ru/nauka/19455967?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Северный морской путь

Утверждён перечень грузов для приоритетных поставок на Крайний Север

ИА Би-Порт (Мурманск), 05/12/2023
Правительство РФ утвердило перечень грузов северного завоза первой категории. 
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Они будут поставляться в районы Крайнего Севера и приравненные к ним 
территории в приоритетном порядке. Об этом сообщается на сайте кабмина.

В перечень вошли товары семь категорий – топливно-энергетические ресурсы, 
горюче-смазочные материалы, социально значимые продовольственные товары, 
непродовольственные товары первой необходимости, лекарства, медицинские 
изделия и специализированные продукты лечебного питания. Всего в списке около 
160 наименований.

На закупку товаров и их доставку в рамках северного завоза региональные власти 
могут предоставлять бизнесу бюджетные кредиты.

Северный завоз – это комплекс мероприятий и финансовых механизмов по 
регулярному и бесперебойному снабжению основными жизненно важными 
товарами территорий, относящихся к районам Крайнего Севера, а также 
приравненных к ним местностей. Доставка осуществляется воздушным, речным и 
морским транспортом, в том числе по акватории Северного морского пути.

Первоисточник: https://b-port.com/news/287009

Социально-экономическое развитие

В Санкт-Петербурге пройдет самый масштабный общественный 
арктический форум года

ТАСС, 05/12/2023
В Санкт-Петербурге с 7 по 8 декабря пройдет международный форум "Арктика: 
настоящее и будущее". Представители органов власти, бизнеса, деловых кругов, 
науки и некоммерческих организаций соберутся в КВЦ "Экспофорум", чтобы 
выработать решения насущных задач для развития одного из самых значимых 
макрорегионов страны. Об этом сообщили в департаменте по связям с 
общественностью форума.

В программу XIII международного форума "Арктика: настоящее и будущее" вошло 
11 тематических направлений, в рамках которых пройдет более 50 сессий. На 
мероприятии вступит более 450 спикеров из различных регионов России и 
зарубежных стран. Среди участников форума - Николай Харитонов, председатель 
Комитета по развитию Дальнего Востока и Арктики; Эльвира Нургалиева, 
заместитель Министра РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики; Александр 
Беглов, губернатор Санкт-Петербурга; Николай Евменов, главнокомандующий ВМФ 
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России; Владимир Панов, заместитель председателя государственной комиссии по 
развитию Арктики - специальный представитель ГК "Росатом" по вопросам развития 
Арктики; Юрий Бездудный, губернатор НАО; Андрей Чибис, руководитель рабочей 
группы Госсовета по обеспечению транспортно-логистического и социально-
экономического развития АЗРФ и губернатор Мурманской области.

В этом году форум впервые откроет двери для подрастающего поколения. На 
площадках мероприятия пройдет очередной этап просветительского проекта 
"Встреча поколений", в ходе которого опытные эксперты передадут свой опыт 400 
учащимся 7-8 классов. Юным участникам форума расскажут о востребованных в 
Арктике профессиях. Проект нацелен на профориентацию молодежи и обеспечение 
в будущем притока квалифицированных кадров в северные регионы.

Кроме того, в программу включены международные сессии. Форум станет 
пространством народной дипломатии и развития горизонтальных связей между 
представителями науки и общественности России, Норвегии, США и других 
арктических государств. Также форум станет площадкой для официальной 
дипломатии, в обсуждении примут участие дипломаты внеарктических государств - 
Сингапура, Турции, Бразилии, Уругвая, Боливии, Бахрейна и других.

Международный форум "Арктика: настоящее и будущее" проводится ежегодно. В 
ходе масштабного общественного мероприятия эксперты поднимают весь спектр 
вопросов социально-экономического развития Арктической зоны РФ. В их числе - 
привлечение инвестиций и освоение природных ресурсов, развитие Северного 
морского пути и переход к круглогодичной навигации, привлечение молодых 
кадров в северные регионы, защита арктических экосистем, туризм, креативные 
индустрии и диверсификация экономики, сохранение культуры коренных народов 
Арктики, формирование комфортной городской среды, обеспечение комплексной 
безопасности и многие другие.

По традиции деловую программу дополнит масштабная выставка, где будут 
представлены технические инновации и передовые решения для освоения Арктики.

Организатором XIII международного форума "Арктика: настоящее и будущее" 
выступает МОО "Ассоциация полярников" при поддержке и участии обеих палат 
Федерального собрания РФ, Правительства РФ, Государственной комиссии по 
развитию Арктики, Министерства РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики, а 
также других профильных министерств и ведомств.

Первоисточник: 
https://tass.ru/novosti-
partnerov/19460299?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D
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Транспортные системы

Погрузка на железной дороге в Мурманской области снизилась на 0,6%

ИА Би-Порт (Мурманск), 05/12/2023
В Мурманской области погрузка на железной дороге за 11 месяцев 2023 года 
составила 26,1 млн тонн. Это на 0,6% меньше, чем за аналогичный период 
прошлого года, сообщили в пресс-службе Октябрьской железной дороги.

В частности, погрузка руды железной и марганцевой выросла на 3,1% – до 10,8 млн 
тонн, а химических и минеральных удобрений снизилась на 0,7% – до 13 млн тонн.

В ноябре текущего года погрузка на железнодорожных станциях в Мурманской 
области составила 2,3 млн тонн, что на 6,3% показателя ноября прошлого года.

Первоисточник: https://b-port.com/news/287019

В Якутии предложили создать единую вездеходную компанию для 
Арктики

ТАСС, 05/12/2023
Создание единой вездеходной компании в Арктической зоне Якутии позволит 
объединить разрозненный парк техники, которую используют для доставки грузов 
и продовольствия в отдаленные поселения региона. Такое мнение высказали 
опрошенные ТАСС эксперты.

В Арктической зоне Якутии связь с более чем 100 населенными пунктами 
обеспечивают автозимники - временные дороги, которые прокладывают по 
укатанному снегу, льду рек и озер. Грузы по ним доставляют, в том числе на 
вездеходах. В остальное время года грузы туда доставляют авиацией.

"В арктических районах Якутии [сложился] разрозненный парк вездеходной 
техники. Это усложняет ее обслуживание и ремонт, поэтому республике нужна 
единая вездеходная компания. Сейчас появились новые виды техники, которых в 
советское время не было. Ее внедрение позволит снизить стоимость товаров для 
населения отдаленных поселений в 2-2,5 раза", - сказал председатель совета 
якутского регионального отделения Российского союза спасателей Николай 
Находкин.
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Он добавил, что основу парка новой компании могут составить вездеходы "Бурлак", 
которые прошли испытание в условиях Якутии в зимний и летний сезоны. 
"Министерство транспорта и дорожного хозяйства Якутии поддержало наши 
испытания. После положительных результатов работаем над созданием такой 
компании. Это позволит обеспечить обслуживание и ремонт парка техники, 
наладить обучение водителей", - пояснил Находкин.

"Бурлаки" могут перевозить до трех тонн груза по суше и двух тонн - с водными 
переправами. Вездеходы используют в МЧС. "При температурах ниже 50 градусов 
"Бурлаки" прошли 3 тысячи километров из Якутска до [арктических населенных 
пунктов] Саккырыра, Верхоянска, Батагая, по бездорожью Верхоянских гор", - 
отметил собеседник агентства.

Он добавил, что летние испытания техники внесли коррективы в ее конструкцию 
для комфортной эксплуатации вездеходов в жарких условиях. "Эксплуатация пары 
"Бурлаков" на данном участке фактически позволит наладить круглогодичное 
обеспечение села Оленек без ремонта и строительства дорог. Подобных участков в 
республике много, и не только в Арктике", - отметил эксперт.

Адаптировать к условиям региона
Экспедиции завода "Бурлак" показали возможность использования техники в 
условиях Якутии, считает заместитель ректора СВФУ по экспертной и 
аналитической деятельности, кандидат экономических наук Александр Кугаевский.

"Проблема в том, что в [федеральном] законе о северном завозе достаточно четко 
определена морская часть [доставки грузов], но недостаточно прописан механизм 
доставки грузов по [суше]. Это самая трудная часть. И здесь нам, прежде всего, 
нужна вездеходная техника. Сейчас у нас с зимниками проблемы. Больших 
промышленных поселков, до которых пробивали зимники промышленные компании 
и государственные дорожные предприятия, мало", - отметил он.

Кугаевский считает, что необходима государственная программа по разработке 
вездеходной техники. "Это в том числе и "Бурлак", и другие вездеходы большей 
грузоподъемности и разной проходимости. Я бы собрал молодых ребят и посадил за 
разработку не только технической части, но и экономической, управленческой. 
Хорошо было бы создать специализированное предприятие с мощной технической 
службой, службами связи, управления. При этом нужно делать ставку на такую 
технику, как вездеходы "Бурлак", с шинами малого давления, что обеспечивает их 
экологичность и повышенную проходимость", - добавил собеседник агентства.
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Эксперт напомнил, что внедрение вездеходной техники активно обсуждалось в 
1970-1980-е годы, но с началом "перестройки" интерес к теме северного завоза 
заметно угас, однако возрождается снова.

Вездеходы "Бурлак" различных модификаций производят на заводе в Кургане. Эта 
техника работает в Чукотском, Ханты-Мансийском и Ямало-Ненецком автономных 
округах, республиках Коми и Якутия, Красноярском и Забайкальском краях, 
Свердловской и Магаданской областях, а также в Антарктиде. Машины прошли 
опытную эксплуатацию в МЧС России, военизированных структурах, крупных 
добывающих компаниях. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/19457981?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Два автозимника открыли в Верхнеколымском и Момском районах Якутии

ЯСИА, 05/12/2023
Во вторник, 5 декабря, в Верхнеколымском и Момском улусах открыли автозимники 
на участках двух дорог. Об этом сообщает предприятие «Дороги Арктики».

В Верхнеколымском улусе проезд для транспорта весом до 10 тонн разрешен по 
дороге «Арктика» от поселка Зырянка до села Усун-Кюель. В Момском улусе 
открыли участок автозимника «Индигир» — от села Соболох до села Кулун Елбут — 
с грузоподъемностью до пяти тонн.

Первоисточник: 
https://ysia.ru/dva-avtozimnika-otkryli-v-verhnekolymskom-i-momskom-rajonah-
yakutii/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Доставят с ветерком: жителей Шурышкарского района будут возить 
трэколы

Север-Пресс, 05/12/2023
В Шурышкарском районе начался сезон внутримуниципальных пассажирских 
перевозок на трэколах. Об этом сообщил глава района Олег Попов.

Первый вездеход отправится в рейс уже 6 декабря. А дальше — каждую среду. Из 
Мужей трэкол будет выезжать дважды в сутки — в 07:00 и 16:00, из Восяхово — в 
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08:10 и 17:10. 

Рейсы на остальные маршруты откроют, когда установятся безопасные зимние 
дороги. Сейчас специалисты занимаются намораживанием ледовых переправ по 
направлению Шурышкары — Питляр, Овгорт, Новый Киеват, Лопхари и Горки.

В Шурышкарском районе к зиме оборудовали теплые павильоны, где пассажиры 
могут дождаться перевозки на трэколах. Также остановки оснащены монитором с 
изображением движения транспорта.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/transport/dostavjat-s-veterkom-zhitelej-
shuryshkarskogo-rajona-budut-vozit-trekoly/

Экология

В ямальской Арктике ликвидировали пять свалок

Север-Пресс, 05/12/2023
На арктических территориях в ЯНАО были обнаружены пять несанкционированных 
свалок. Все они ликвидированы, сообщила прокуратура Ямала.

«В ходе надзорных мероприятий природоохранной прокуратурой выявлено пять 
свалок отходов производства и потребления на территории с. Мыс Каменный общей 
площадью 0,7 га», — рассказали в ведомстве. По результатам проверки было 
вынесено представление об устранении нарушений закона об охране окружающей 
среды. 

После этого свалки ликвидировали при помощи волонтеров из общественной 
организации «Зеленая Арктика».

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/v-jamalskoj-arktike-likvidirovali-
pjat-svalok/

Климатологи доказали влияние разнообразия микробов в Арктике на 
скорость изменения климата

ТАСС, 05/12/2023
Климатологи из РФ и США выяснили, что скорость глобального потепления в 
ближайшие десятилетия будет сильно зависеть от уровня видового разнообразия 
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микробов Арктики, участвующих в разложении органических останков в оттаявшей 
вечной мерзлоте. Чем выше будет это разнообразие, тем медленнее будет меняться 
климат, сообщила 5 декабря пресс-служба Российского научного фонда (РНФ).

"Нам удалось доказать, что момент резкого скачка температуры у поверхности 
Земли зависит от микробного разнообразия, которое определяется влажностью, 
содержанием питательных веществ, кислотностью и уровнем прогрева почвы. На 
микробное разнообразие мы не можем повлиять, однако обнаруженную нами 
зависимость нужно учитывать при прогнозировании потепления", - заявила 
старший научный сотрудник Центра научных исследований и разработок (Великий 
Новгород) Елена Савенкова, чьи слова приводит пресс-служба РНФ.

Савенкова и ее коллеги пришли к такому выводу при проведении расчетов, которые 
ученые проводили при помощи расширенной версии классической модели 
атмосферы Земли, разработанной еще в середине прошлого столетия британо-
американским физиком Ричардом Гуди. В ее рамках атмосфера представляется в 
виде набора ячеек, в которых воздух циркулирует между поверхностью, где он 
нагревается, и верхними слоями воздуха, где он отдает поглощенное тепло.

Российские и американские исследователи заинтересовались тем, как на этот 
круговорот будет влиять процесс таяния вечной мерзлоты, а также связанное с 
этим высвобождение большого количества метана при разложении заточенной в 
ней органики. Руководствуясь этой идеей, ученые дополнили модель Гуди таким 
образом, чтобы она учитывала процессы, связанные с деятельностью микробов в 
приповерхностных слоях оттаявшей мерзлоты, питающихся органикой и 
выделяющих метан.

Эта усовершенствованная версия модели помогла ученым открыть ранее 
неизвестную закономерность. Она заключалась в том, что при низком уровне 
видового разнообразия и схожих оптимальных условиях обитания бактерии в 
бывшей вечной мерзлоте с большой долей вероятности начинают очень быстро 
разлагать органику, что приводит к резкому выбросу большого количества метана в 
атмосферу. При высоком уровне разнообразия подобных всплесков фактически не 
происходит, что связано с различиями в оптимальных условиях жизнедеятельности 
микробов.

Данную особенность микрофлоры Арктики, как отмечает Савенкова, существующие 
климатические модели не учитывают, в результате чего получаемые при их помощи 
средне- и долгосрочные прогнозы температур в Заполярье и на всей планете в 
целом могут быть завышены или занижены сразу на несколько градусов Цельсия. 
По этой причине российские и американские ученые предлагают учитывать 
влияние видового разнообразия бактерий при подготовке подобных оценок.
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Нестабильная вечная мерзлота
Проблема быстрого таяния вечной мерзлоты в Заполярье под действием 
глобального потепления уже сейчас стала большой проблемой для многих 
российских и зарубежных городов, расположенных в Арктике. Исчезновение вечной 
мерзлоты ведет к дестабилизации фундаментов зданий и к массе 
инфраструктурных проблем, которые в ближайшие десятилетия, по оценкам 
российских и зарубежных климатологов, могут лишить экономику России более 422 
млрд рублей.

Первоисточник: 
https://nauka.tass.ru/nauka/19458521?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Энергетика

Норвегия готова к глубоководной добыче в Арктике Норвегия готова к 
глубоководной добыче в Арктике

Нефть и капитал, 05/12/2023
Правительство Норвегии, возглавляемое лейбористским меньшинством, заключило 
сделку с двумя оппозиционными партиями об открытии Северного Ледовитого 
океана для разведки полезных ископаемых, пишет Reuters со ссылкой на 
представителя одной из партий Норвегии.

Норвегия надеется стать первой страной в мире, которая будет способна 
разработать и внедрить глубоководную добычу полезных ископаемых в 
коммерческих масштабах.

Баард Людвиг Торхайм, член парламента от консерваторов, сообщил Reuters, что в 
измененном предложении экологическая планка для добычи полезных ископаемых 
на морском дне была установлена довольно высокой.

Однако проблема заключается в том, что в высоких широтах глубоководному 
бурению препятствуют льды. До сих пор еще никто в мире не решился на такую 
авантюру в Арктике. Вся российская добыча сосредоточена не на очень больших 
глубинах. Более того, как неоднократно говорили «НиК» геологи, в настоящее 
время безопаснее всего вести бурение горизонтальных скважин с берега.

Любопытно, как на эту инициативу Норвегии будут реагировать международные 
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экологические организации, которые громче всех кричали об опасности 
нефтегазового освоения Северного Ледовитого океана в рамках российских 
шельфовых проектов.

Первоисточник: 
https://oilcapital.ru/news/2023-12-05/norvegiya-gotova-k-glubokovodnoy-dobyche-v-
arktike-
3119203?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

«Арктик СПГ 2» Михельсона вошла в список Forbes крупнейших 
компаний—инвесторов России

Агентство бизнес-новостей, 05/12/2023
Проект «Новатэка» миллиардера Леонида Михельсона по добыче природного газа и 
по производству сжиженного природного газа на Гыданском полуострове компания 
«Арктик СПГ 2» вошла в топ-30 списка Forbes крупнейших компаний—инвесторов 
России.

Компания оказалась на четвертом месте. Указывается, что вложения за 2022 год 
оцениваются в 335,8 млрд рублей, а за 2021-й – 424,8 млрд рублей. Компания стоит 
в списке после «Газпрома», «Роснефти», «Атомэнергопрома». «Газпром» как лидер 
списка инвестировал за 2022 год 2294,5 млрд рублей, а в 2021-м – 2028,5 млрд 
рублей.

Напомним, в 2022 году компания заняла девятое место. Ее инвестиции за 2017-2021 
годы оказались в размере 921,7 млрд рублей. Сдержали свои позиции «Газпром» и 
«Роснефть», поскольку в этом году остались на тех же лидирующих местах.

Сам Леонид Михельсон находится на четвертом месте в рейтинге российских 
миллиардеров — 2023 после Андрея Мельниченко, Владимира Потанина, Владимира 
Лисина. Доход Михельсона оценивается в 21 600 млн долларов.

Первоисточник: 
https://abn.agency/arktik-spg-2-mihelsona-voshla-v-spisok-forbes-krupnejshih-kompanij-
investorov-
rossii/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch%3Ftext%3D

Разное
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В Салехарде впервые провели совет ямальских имамов

Север-Пресс, 05/12/2023
В Салехарде состоялось заседание совета имамов Ямала, на котором подвели итоги 
работы за прошедший год и обсудили планы на будущее.

Заместитель губернатора ЯНАО, директор департамента внутренней политики 
округа Сергей Климентьев поблагодарил имамов округа за сплоченную работу и 
выразил уверенность, что и в дальнейшем совместная работа на благо укрепления 
мира и межнационального согласия в регионе будет продолжена.

Он напомнил, что Ямал — многонациональный округ, в нем проживают 
представители более чем 120 народов.

Духовные лидеры в своих выступлениях затронули темы патриотического 
воспитания молодежи на местах. По их мнению, необходимо продолжить эту 
работу, а также активизировать деятельность по профилактике радикализма и 
экстремизма. Среди задач на следующий год — профилактическая работа с 
осужденными мусульманами, отбывающими наказание в исправительных 
учреждениях на территории ЯНАО.

Также подняли актуальный вопрос о строительстве и ремонте мечетей. В 
частности, в следующем году в Тарко-Сале планируют продолжить работы по 
преображению духовного сооружения.

Главный муфтий Ямала Хайдар Хафизов отметил важность общения в прямом 
формате представителей власти и духовных лидеров.

«Мы ценим те партнерские отношения, которые сложились у правительства округа 
и местного мусульманского сообщества. Будем и дальше поддерживать все 
созидательные идеи», — резюмировал он.

Совет имамов на Ямале организуется ежегодно, в окружной столице он прошел 
впервые.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/v-saleharde-vpervye-proveli-
sovet-jamalskih-imamov/
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